

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 2 de Enero de 1917

Núm. 225

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

3

Enero

Santa Genoveva, virgen

Santa Genoveva, patrona de París, nació en un pueblo inmediato a la capital de Francia el año 422. Estuvo a punto de ser quemada como hechicera y maga porque desmintió la falsa noticia de que los Hunos se acercaban a la ciudad con propósito de destruirla. Murió adorada de sus conciudadanos el 3 de Enero del 512.

## Comentarios franceses

En «La Victore» escribe Lysis: «Hemos aprendido todos en la escuela que los republicanos romanos, en horas críticas nombraban un dictador, y se nos ha enseñado también que el Comité de Salud pública no hubiera salvado a Francia, si no hubiese dispuesto de un tremendo poder para ejecutar. Ved a los ingleses, que son individualistas, liberales y demócratas más que nosotros; sin embargo, menos flexibles, menos vivos, pero más tradicionalistas, como la Historia lo demuestra; ved si los ingleses no empiezan a orientarse en el mismo sentido que los alemanes. Concentración del Poder ejecutivo, utilización de todos los ciudadanos, racionando a la población; medidas draconianas, ilegales y atentatorias a las libertades particulares.

¿Y nosotros? Como siempre, nosotros vamos despacio, despacito, a pasos pequeños, marchando, yendo para atrás, y, finalmente, avanzando apenas en la vía en la cual deberíamos correr doblando, triplicando las etapas si tuviéramos la menor conciencia de la situación.

Era preciso hacer algo para contestar a la terrible iniciativa alemana y para acompañar el esfuerzo inglés. El ministerio lo ha comprendido, estrechándose. El número de sus individuos ha quedado un poco reducido, varios ministros han perdido su cartera, y otros dos o tres personajes competentes, no perteneciendo a las esferas políticas, han entrado en su seno. Al día siguiente, en la Cámara, recepción fría, actitud crítica, votación poco animosa, mayoría muy disminuida. El día después supimos el resto... Nombramiento de siete diputados como subsecretarios. Confesamos no sentir dentro de nosotros la sangre fría necesaria para comentar estos hechos con la moderación que exige la censura.

Al mismo tiempo, leemos en los periódicos que el Senado quiere interpelar al Gobierno sobre una larga serie de cuestiones militares, industriales, económicas y financieras. Hace quince días que el presidente del Consejo se debate en un torneo oratorio que absorbe todas sus fuerzas. Si el lector cree seriamente que un hombre, afrontando unos debates tan complicados y tan apasionados, puede tener todavía bastante vigor de espíritu, sin hablar del tiempo, para estudiar y examinar detalladamente los problemas vitales relacionados con la guerra, y que debe resolver; si el lector admite que este hombre dispone todavía

de bastante libertad para encontrar soluciones personales a estos problemas para perseguir negociaciones largas, difíciles y sutiles, para prever el porvenir, para trazar planes y ejecutarlos ordenadamente; entonces, lector, estará loco, estamos todos locos.

Pero todavía exigimos que este hombre se ponga de acuerdo, antes de obrar, con 800 personas, que nunca han estado de acuerdo entre ella, y que lleve la guerra a buen fin en esas condiciones, sin derogar en nada las formas que la Constitución ha prescrito para tiempos de paz, hace cuarenta años.

No hay duda estamos todos locos completamente locos.»

### JUNTA MUNICIPAL DE ASOCIADOS

#### Sesión extraordinaria de 27 diciembre de 1916

Presidió el señor Alcalde D. P. G. de Muncada asistiendo todos los señores Concejales del Ayuntamiento y los Asociados señores don José Orfila Capó don Juan Pavia Pons, don Jaime Barber Moll, don Agustín Landino Riera y don José Orfila Sintés.

#### ACUERDOS

A probar el acta de la sesión extraordinaria anterior.

Aprobar por mayoría de votos el Presupuesto Ordinario para 1917 en la forma como fué presentado por el Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

#### Sesión ordinaria de 28 de Diciembre 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Muncada asistiendo los Concejales Sres. Pons Sitges, Pons Zabala, Botella, Olives Gomila Carreras Bosch, Ponseti Vinent, Pons Castell, Catchot.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Adjudicar a don Lucas Pons Olives por la suma de 2912 pesetas el arriendo de la recaudación durante el próximo año de 1917 de los impuestos establecidos sobre coches de parada, carruajes de fuera de este término que transiten por la población; y alquiler de locales de parada.

Adjudicar a los Sres. Palliser Hermanos por pesetas 100 el alquiler durante el año de 1917 de la caseta n.º 9 de la Plaza de la Pescadería.

Celebrar nueva subasta para arrendar las casetas de la Plaza de la Pescadería y del Mercado del Carmen que resultaron sin positor.

Celebrar nueva subasta para arrendar por 1800 pesetas anuales la recaudación durante el año de 1917 del recargo municipal sobre espectáculos públicos.

Celebrar nueva subasta para arrendar durante el año 1917 la recaudación de los derechos de matadero.

Conceder permiso a don Jaime Orfila Moll para construir un zócalo y una canal en la casa n.º 7 de la calle del Arco.

Aprobar varias cuentas.

Manifiestar al señor Comandante de Marina que siendo carga Provincial el abono de dietas a los Vocales obreros de la Junta Provincial de Pesca, no corresponde al Ayuntamiento satisfacer dichas dietas, habiéndose así comunicado a los interesados y advertido que contra el acuerdo del Ayuntamiento cabe el recurso de alzada ante el señor Gobernador Civil de la Provincia.

Rogar al señor Comandante de Marina tenga a bien remitir certificación acreditando

do si los Vocales de la Junta de pesca de distrito de esta Ciudad don Juan Perches Donjo, don Miguel Ortega Pons y don Esteban Mus Carreras, son propietarios de barcas y artes de pesca, tienen armador con quien van a la parte y tripulantes con quienes van también a la parte.

Quedar enterado de haber sido levantado el préstamo de cinco mil pesetas que los Establecimientos Municipales de Beneficencia acreditaban de don Francisco Fábregues y Maspoeh.

Conceder licencia al Concejal don Manuel Beltrán Llabrés.

Aprobar las cuentas de gastos de Beneficencia de noviembre último.

Quedar enterado de la situación económica de los Establecimientos municipales de Beneficencia en 31 de octubre último.

Otorgar a doña Francisca Martorell viuda de Orfila el premio de 1915 por las obras de reforma efectuada en la fachada de la casa de su propiedad señalado con el número 4 de la Plaza del Principe.

Repartir la Estadística número 11 de los Matrimonios, Nacimientos y Defunciones ocurridas en Menorca durante el año 1915, documento que ha sido editado por el Ayuntamiento; y consignar en acta un voto de gracias a favor de su autor don Narciso Panedas Presbítero, Capellán del Cementerio Católico.

Quedar enterado de los acuerdos tomados por la Comisión Municipal de subsistencias en sesión de 21 del corriente.

Prahibir la venta de pescado por las calles de esta Ciudad. El señor B. S. H. no prestó su conformidad a este acuerdo.

Quedar enterado de haberse prohibido por la Junta de subsistencias de esta Ciudad el embarque de las substancias a que hace referencia el artículo 8 del reglamento de noviembre último, entendiéndose comprendidas entre las mismas todo género de aves, caza, cerdos y huevos. El citado artículo 8 dice así: «Se entenderán a los efectos de la ley de 11 del corriente como substancias alimenticias de primera necesidad: Los cereales y sus harinas los tubérculos, las frutas y hortalizas, el pan, las carnes frescas y saladas, los pescados y sus conservas, los huevos, la leche, el azúcar, el vino, el aceite, y cualquier otra de las consideradas de consumo general».

Quedar enterado de haber desistido don José Carraspos Inocente y don Manuel Maldonado del traspaso de arriendo del Teatro Principal que habían solicitado.

Quedar enterado de la carta recibida del Diputado a Cortes señor Llanós dando cuenta de las gestiones que viene realizando para conseguir ventajas para Menorca en la reorganización de los servicios militares; terminación de la carretera de Mahón a Fornells; modificación del actual servicio de correos marítimos; estudio de la nueva entrada a esta ciudad por la Rampa de la Abundancia y autorización para celebrar una rifa a favor de la Beneficencia Municipal.

Los actuales Arrendatarios de casetas de la Plaza de la Pescadería y Mercado del Carmen y recaudación del Recargo sobre espectáculos públicos podrán continuar en los mismos con sus actuales contratos hasta tanto se tenga celebrado nuevo arriendo en virtud de la subasta acordada hoy.

Proceder a limpiar de yerbas y tierra la cubierta de la canal que desde la fuente de San Juan conduce las aguas a los depósitos de la Alameda.

Consignar en acta un voto de gracias a favor de los señores don Antonio Gomez Cruells de Tejada, don Francisco Femenias, don Pedro Pax, y don Martín Guasp que han informado acerca de las edificaciones, reconstrucciones o modificaciones en los frontis de las casas de esta Ciudad a los efectos del pre-

mio creado por el Ayuntamiento para la que resulte de mejor ornato.

Contratar con el señor Rico el suministro durante el primer trimestre de 1917 de leche a los establecimientos Municipales de Beneficencia al tipo de dos céntimos de peseta menos por litro del precio corriente en plaza.

Construir un cielo raso en la sala del Dispensario.

Permitir la venta especial de pavos, turrones, etc, etc, durante las fiestas de fin de año y de Reyes en las Plazas del Carmen y de la Pescadería.

#### A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia de doña Francisca Giménez solicitando permiso para levantar una casa en el segundo kilómetro de la carretera de San Luis.

Instancia de don Camilo Hernandez pidiendo permiso para reconstruir la pared del cercado en el segundo kilómetro de la carretera de San Luis.

Instancia de don Vicente Rogger Llina pidiendo permiso para colocar un motor eléctrico de medio H. P. en la casa número 162 de la calle de Gracia.

Instancia de don Guillermo Coda Pons pidiendo permiso para instalar un motor eléctrico de un H. P. en Sera des deume.

Para que proponga el Concejal que ha de sustituir al señor Beltrán «mientras esté en licencias» en la inspección de aceras, empedados y caminos.

Para que tengan presente la moción del señor Gomila Carreras de cerrar por medio de vidrieras dos arcos del Mercado del Carmen.

A estudio de la Comisión de Hacienda, Cuentas.

A estudio de la Comisión de Gobernación, escrito del Ateneo Obrero de Gracia pidiendo un donativo en metálico o un regalo para la Tómbola a beneficio de los comedores, roperos y escuela del mismo.

Comisión especial de ornato, para 1917; la formarán los señores don Antonio Gomez Cruells de Tejada, Ingeniero; don Francisco Femenias, Arquitecto; don Francisco Hernandez Sanz y don Pedro Pax, Profesores de Dibujo y don Martín Guasp Ayudante de Obras públicas.

#### INDETERMINADO

El señor Pons Castell se interesó para que por la Guardia Municipal se vigile con celo al efecto de denunciar las infracciones que se cometen al emprenderse obras sin la previa autorización del Ayuntamiento.

El señor Pons Zabala llamó la atención del Ayuntamiento acerca del abandono en que se encuentra el jardinillo de la Plaza Vieja.

El señor Pons Sitges se interesó con el señor Alcalde y señor Concejal encargado de arbolados para que exciten el celo del guarda pascos a conseguir mantenga siempre en buen estado el jardinillo de la Plaza Vieja.

Y se levantó la sesión.

## GAUCETILLA

El vapor «Mahón» llegado el domingo de Barcelona con escalas salió anoche para Palma de donde regresará mañana.

Esta noche el vapor «Ciudadela» saldrá del puerto de su nombre para el de Palma.

En la mañana de hoy ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte-Toro» cuyo buque saldrá para Barcelona también directo, esta tarde a las cinco y media.

En la tarde de ayer entró en nuestro puerto, fondeando junto al Arsenal, el torpedero de nuestra marina de guerra n.º 13.



En el vapor correo llegado esta mañana de Barcelona ha venido doña Esperanza Lluch; viuda de Romero.

Dámole nuestra bienvenida.

En el vapor «Mahón» embarcaron anoche 13 pasajeros para Palma, y en el «Monte Toro» llegado esta mañana de Barcelona han venido los siguientes:

Don José Bonifoll; Manuel Domingo; Pedro Urgel e hijo; Viator San Martín e hija; Fidel Sevilla y esposa; Mateo Terres; Carlos Muñoz; Valentina Petrus e hija; Juan Terrés; Juan Marqués; Geronimo Mercadal; José Puig; Esperanza Lluch; Vicente Marqués; Martín Pont; Fernando Bepé; Antonio Peyri; Jaime Triay; Ramón Brosa.—Total 23.

En la tarde del sábado riñeron dos mujeres en la calle de Santa Catalina, promoviendo fuerte escándalo en la vía pública.

Intervino en el hecho para apaciguarlo el guarda de cuestras y Parque de Bellavista señor Sintés.

En la reunión celebrada el pasado jueves por la junta de subsistencias se acordó fijar el precio de las patatas a 0'15 pesetas el kilogramo para el productor y 0'20 para el consumidor.

Se fijó el precio de los huevos a 1'50 pesetas la docena.

Se acordó fijar el precio del pescado en forma equitativa.

Se nos olvidaba decir que estos acuerdos los tomó la Junta de subsistencias de Palma, no la de esta.

El Ayuntamiento de Alayor ha acordado cambiar el nombre a tres calles.

La calle de la Sala, se llamará en lo sucesivo calle del Dr. Orfila.

La calle del Obispo, se llamará calle del Obispo Gonalons y la calle del Baño, se llamará calle de Mahón.

El último número de la importante revista madrileña «Mundo Gráfico» inserta una fotografía de nuestra lucida paisana la genial cancionista Pilar Alonso que está obteniendo importantes triunfos en provincias.

Felicitémosla por ello.

Ha sido nombrado Vice-Presidente de la Sección delegada de Menorca de la Comisión Mixta de Reclutamiento, el coronel don Evaristo Mejía de Polanco.

Los farmacéuticos de Barcelona han acordado el cierre dominical de las farmacias, quedando abierta por turno una en cada distrito.

Nos escriben de Mercadal:

Durante las pasadas fiestas, los padres de familia de esta villa, que se interesan por la instrucción de sus hijos, habrán podido convencerse del trabajo realizado por el benemérito Maestro D. Bartolomé Robreño, que tiene bajo su dirección la Escuela pública de niños de Mercadal.

En el edificio que ocupa la Escuela habrán podido visitar una hermosa e instructiva exposición de trabajos escolares hechos por los pequeños alumnos, en la que es fácil admirar el grado de adelanto que a diario realizan pudiéndose apreciar por la simple comparación de los que los niños hacían en el mes de Marzo próximo pasado, época en que el señor Robreño se encargó de la citada Escuela. La exposición abrazaba todas las materias propias de la primera enseñanza.

Los que han visitado la exposición escolar a que aludo, celebran la iniciativa del Maestro que la ha llevado a cabo, máxime por ser esta la primera vez que en esta villa revela un Maestro su amor al trabajo y sabe traducirlo en bien de la enseñanza aplicando al mismo los sanos principios de una pedagogía práctica.

Siga por ese camino el señor Robreño y tenga la seguridad que sus desvelos por la educación e instrucción de los niños, no solamente le dará la satisfacción del deber cumplido, si no que también le hará digno de los

plácemes de los padres de familia que hoy aplauden su obra y el agradecimiento de las Autoridades locales y universitarias.

Mientras el señor Robreño logra alcanzar recompensas en su carrera, a que sin duda han de hacerle acreedor su amor al trabajo y sus desvelos por la enseñanza, reciba nuestra más completa enhorabuena y tenga la seguridad que este pueblo agradecido sabrá premiar con creces su hermosa labor escolar.

Durante el finido año 1916 han sido sacrificadas en el matadero público para el consumo de esta ciudad 1.302 reses vacunas, 4.801 lanar y cabrio y 2.204 de cerda, dando un total de 436'647 kilogramos de carne.

En una proporción de un 10 a 15 por 100 se ha empezado en Valencia a mezclar harina de arroz con la de trigo para la fabricación de pan. Parece que los ensayos dan buen resultado.

En el día de ayer un joven de 23 años que se dice tenía algo perturbadas sus facultades mentales puso fin a sus días, ahorcándose en un árbol en terrenos del predio «Benisermeña».

Personóse en el lugar del suceso el Juzgado de Instrucción ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio, operación que fué llevada a cabo en una camilla de la benemérita Cruz Roja, habiendo acudido el Ayudante de esta ambulancia don José Orfila Sintés.

Esta tarde a las cuatro se efectuará la autopsia al cadáver. D. E. P.

Se da como cosa cierta que dentro el presente mes debutará en el Teatro Principal una notable compañía de ópera, bajo la dirección del Maestro don Guelfo Mazzi, formando parte de ella, elementos de reconocida valía.

Celebraremos se confirme la noticia.

Leemos en nuestro colega de Ciudadela «El Iris» correspondiente al sábado 30 del pasado, que con singulares muestras de fervor recibió el viernes el Santo Viático, don Constantino Boada, actual director de la Escuela Laica de aquella ciudad «Agrupación Enseñanza Racionalista».

Mañana a las doce tendrá lugar en las Casas Consistoriales nueva subasta por medio de pliegos cerrados, para el arriendo del recargo municipal del 5 por 100 sobre espec-táculos públicos para el corriente año.

Hemos tenido el gusto de saludar al Rdo. D. Matías Capó Pbro., Director de «El Iris» quien se encuentra de paso en esta ciudad.

Sea bien venido.

#### TEATRALES

La nota dominante en el Casino del Consey ha sido la opereta «Sybill» de gran espectáculo en la cual lucen sus habilidades todos los artistas de la compañía cosechando merecidos aplausos. También se ha puesto en escena «El barbero de Sevilla» obra cómica que recuerda el argumento de «Los hugonotes». Las funciones de dicho Casino se han visto favorecidas por nutridos llenos, lo cual demuestra el favor con que nuestra buena sociedad distingue el Casino de la calle de Cifuentes.

En el Nuevo Cine «La condesa Arsenia» ha atraído el público de siempre que ha llenado aquel salón. Dicha película es una buena enseñanza para el espectador pues en ella se desarrollan varios problemas sociales de no escaso interés.

#### Banco del Comercio en liquidación

Se convoca Junta General de señores Accionistas para el día 4 de Enero próximo en el local que ocupan estas oficinas empezando a las seis de la tarde.

Mahón a 30 de Diciembre de 1916.—P. A. de la Junta de Gobierno, Francisco Tutzó, Secretario.



## Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 31.

### Nacionales

#### Celebrando una coronación

En la Parroquia de la Concepción se celebró solemne ceremonia religiosa conmemorando la coronación del nuevo Emperador de Austria.

La concurrencia que asistió fué grande.

#### Lo que dice Maura

El periódico «La Tribuna» inserta una carta de don Antonio Maura en la cual dice que considera una tibieza dejar morir el periódico «La Acción» por falta de fondos.

#### Lo que dice la prensa

El periódico «El Mundo» comentando la nota de España contestando a mister Wilson, dice que es un error el no considerar este momento oportuno para la paz, ya que todos los momentos son buenos para acabar con tanto desastre.

Considera la nota como muy peligrrosa.

«La Epoca» dice que España puede realizar una obra pacificadora eligiendo mejor momento que no ha de tardar en presentarse.

«El Herald» opina que la nota será acogida con agrado por la opinión.

«El Día» pregunta porque se ha llamado la visita que ayer llevó a cabo a Palacio el general inglés Miles.

#### Vapores hundidos

Dicen de La Coruña que han llegado a aquel puerto los naufragos de los vapores «Isburi», «Mary» y «Harry» hundidos por los submarinos.

Al Ferrol han llegado los naufragos de un barco pesquero inglés torpedeado.

Los marineros de Gijón dicen que con frecuencia encuéntrase con submarinos agregando que ayer el U 35 paró una barca pescadora solicitando se les vendiera pescado.

A última hora comunican del Ferrol que han llegado 22 naufragos del vapor inglés «Aislaby» torpedeado por un submarino a la altura del cabo Varez.

Iba con lastre.

### Extranjeras

#### Parte alemán

El parte oficial alemán de ayer da cuenta que en el Somme y Aisne aumentó el cañoneo, rechazando los intentos de avance del enemigo.

En Rusia la artillería múestrase activísima.

En Seberburquen las tropas alemanas después de incesante lucha lograron penetrar en las trincheras enemigas, conservándolas todas a pesar de los continuos ataques del enemigo.

Fueron hechos prisioneros 10 oficiales y 650 soldados.

El ejército de Makensen persigue de cerca a los rumanos, avanzando en todo el frente.

En Macedonia hubo lijeros combates.

#### Parte austriaco

El parte oficial de Viena comunica que en Sarta fué rechazado el enemigo.

El ejército del archiduque José inició importantes luchas en Valle Zavata y Putnay, conquistando importantes posiciones en Sermezo, logrando penetrar en las trincheras enemigas.

Ayer en la Valaquia fueron hechos 3 mil prisioneros.

En el frente italiano hubo calma.

#### Sembrando minas

Dicen de Nauen que los alemanes han sembrado de minas los mares del Norte y la entrada del puerto de Raune, el mas importante de Rusia.

#### La victoria de Sarat

La victoria de Sarat por las tropas imperiales se considera como una de las mas importantes.

Los rusos huyeron desordenada mente ocupando los austro-alemanes un frente de 25 Kilómetros.

#### Los aliados contestan a Alemania

Dicen de París que en la tarde de ayer fué entregada a los representantes de las naciones neutrales la nota en que los aliados contestan a Alemania sobre la paz.

Rechazan en ella los cargos que se les hacen sobre los orígenes de la guerra, y dicen que contestan colectivamente de acuerdo con el pacto de Londres.

Recuerdan los orígenes de la guerra mencionando que los representantes de Alemania negáronse en la conferencia de La Haya a aceptar el desarme general.

Recuerdan la declaración de guerra a Servia y la invasión de Bélgica.

Rechazan la paz porque dicen que les es ofrecida conforme al actual mapa de Europa que carece de realidad, pues falta ver lo que ocurrirá en el porvenir.

Ahora la paz aprovecharía a Alemania y piensa antes reparar los derechos violados y dar una seguridad de que serán libertadas las pequeñas naciones, garantías todas para una paz duradera.

#### Vapor hundido por una mina

Un despacho de Nauen comunica que el vapor irlandés «Tenna» de 1.076 toneladas que debía transportar a Helsingfors el Regimiento de artillería de costa acantonado en la isla de Aland, chocó con una mina rusa, hundiéndose rápidamente salvándose solamente cincuenta soldados.

En la catástrofe perecieron mil caballos.

#### Vapor ruso capturado

Otro despacho de Nauen comunica que un crucero alemán capturó en el Oceano Glacial del Norte el barco ruso «Suchan» que desde América se dirigía a Arcangel cargado con material de guerra.

El barco detenido fué llevado a un puerto alemán en donde se procedió a tomar nota del valioso cargamento el cual se componía de 1.350.000 granadas, 476.000 piezas de recambio de las mismas, 365.000 Kilogramos de explosivos, siete autos blindados, 500 carretes de alambre para alambradas y material de línea férrea.

Madrid 1.

### Nacionales

#### Recompensas

Se ha publicado una larguísima lista de recompensas a jefes y oficiales de Ceuta y Tetuán.

#### Fiesta en Palacio

En la capilla de Palacio cantóse ayer solemne Tedeum por la feliz terminación del año, asistiendo toda la familia real a



excepción de la Rein. Victoria que aun se halla algo delicada.

Ofició el Obispo de Sión.

#### Los carboneros

Dicen de Oviedo que los patronos mineros han acordado no facilitar carbón hasta que se lo ordene la Junta Central de abastos, esperando que la orden les sea dada para cada caso particular.

Tampoco quieren facilitar carbón para pequeñas industrias, hasta que el gobierno conteste satisfactoriamente a la excepción hecha por quienes se consideran agraviados, hallándose dispuestos a llegar si es preciso al cierre de las minas.

### Extranjeras

#### Partes sin importancia

Los partes francés, inglés e italiano consignan los acostumbrados cañoneos sin importancia.

#### Parte alemán

El parte alemán de ayer señala vivo cañoneo en el frente occidental.

En el frente oriental al sur de Yacoltab aumentó ayer el cañoneo.

El ejército del archiduque José apoderóse de la altura de Salintar rechazando importantes contraataques en el Valle de Altoz.

Las tropas austro-alemanas apoderáronse de importantísimas posiciones en el Valle de Putna, progresando además por el Valle de Neroguín y Zabala.

El ejército de Mackensen asaltó la importantísima posición situada al norte de Bimnicoult progresando luego por Sarat, haciendo miles de prisioneros.

El ejército del Danubio acércase de una manera rápida hacia la línea fortificada de Girgonti y cima de Dobrudja.

Las tropas búlgaras avanzan por la Macedonia.

#### Comentarios a unas notas

Dicen de París que la prensa francesa por unanimidad comenta favorablemente la contestación dada por la Entente a Alemania.

Dicha prensa comenta favorablemente la contestación española a Wilson, lamentando que las demás naciones neutrales no se hayan guiado por el mismo principio elemental de prudencia que informa la nota española.

De Londres dan cuenta de que después de ser publicada la nota de la Entente conferenciaron los embajadores noruego, sueco y dinamarqués con Lloid George.

#### Otra nota Wilson

Comunica de Washington que se ha publicado una nota oficiosa en la que se asegura que el Presidente Wilson seguirá estudiando el problema de la paz en la seguridad que si logra resolverlo podrán ocurrir graves dificultades con Alemania a causa del recrudescimiento de la guerra submarina.

Termina la nota diciendo que en adelante no volverán a darse informaciones oficiales de la marcha de las negociaciones internacionales.

#### Conferencia

El embajador yanqui en Berlín conferenció ayer con el gobierno alemán acerca de las deportaciones belgas.

También insistió en que se reglamentase en breve la cuestión de los submarinos.

Alemania insiste en trabajar por la paz

El ministro de Estado de Alemania ha

manifestado que su nación tiene el propósito de seguir discutiendo el tema de la paz, sirviéndose de Norteamérica como intermediaria.

#### Lo que dice un periódico

El periódico norteamericano The World dice que si las negociaciones de Wilson no dieran resultado práctico y Alemania reanudara con mayor intensidad la guerra submarina, Norteamérica tendría las manos libres y nadie podría acusarla de haber buscado conflictos.

#### La prensa alemana

La prensa alemana insiste que en vista del proceder de las naciones aliadas es necesario se intensifique la guerra submarina.

El «Berliner Tageblatt» dice que solo por dicho medio podrán obligar al enemigo a aceptar por la fuerza la paz que ahora de buen grado les ofrecen.

#### Los católicos italianos y el Papa

Dicen de Roma que los católicos italianos han dirigido al Papa un mensaje de felicitación por el año nuevo.

Adhiérense a los repetidos llamamientos del Pontífice en favor de la paz y añaden que si las justas aspiraciones no obtienen las satisfacciones necesarias deben examinarse detenidamente las iniciativas de los pacifistas y si no son aceptables, servirán al menos para justificar la necesidad de nuevos sacrificios.

Madrid 2.

## Nacionales

#### Desórdenes en Fregenal de la Sierra

El subsecretario de Gobernación nos manifestó anoche que en el pueblo de Fregenal de la Sierra y con ocasión de celebrarse el entierro de la coupletista Enriqueta Luriente asesinada por su amante José Ruis, los vecinos pretendieron que la comitiva circulara por las calles de la ciudad, en contra de las ordenanzas municipales.

La fuerza pública trató de impedirlo viéndose precisada a intervenir una pareja montada de la benemérita.

El público apedreó a los guardias, hiriendo al corneta Manuel Teida, huyendo los agresores.

Otro Guardia cayóse del caballo, resultando ileso.

#### Asamblea Agrícola

Dicen de Salamanca que ayer celebróse una asamblea agrícola, asistiendo a ella centenares de campesinos.

Aprobáronse importantes conclusiones, entre las que figura una fijando en 37'50 pesetas los cien kilogramos de trigo, solicitando además que se tasen equitativamente todos los artículos de consumo y que se abstenga el Estado de adquirir trigos extranjeros mientras haya trigo nacional, dictándose medidas para evitar la exportación del ganado, adoptándose lo que se crea de rigor para adquirir abonos y material para la agricultura.

#### Moción contra los consumos

Dicen de Murcia que en el pueblo de Rullas hubo un motín por consumos, quemando el público las casillas y asaltando la administración.

Hay doce detenidos habiendo sido recuperadas las cantidades sustraídas.

#### El pan en Valencia

De Valencia comunican que el Ayuntamiento realiza una activa campaña para evitar la subida del pan.

Ayer se incautó de tres hornos, habiendo amenazado los panaderos con ir a la huelga general si el Ayuntamiento prosigue su campaña.

## Extranjeras

#### Parte austriaco

Un despacho oficial de Viena da cuenta de que las tropas del general Mackensen rechazaron al enemigo en las llanuras de Ru-

mania, ocupando importantes posiciones que el enemigo tenía en gran estima y que defendió palmo a palmo.

Dichas posiciones halláanse situadas al sudoeste de Braila y valles de Zabala y Narujaputua.

Las tropas austriacas prosiguen su avance hacia la región de Harja habiendo asaltado varias posiciones enemigas.

En el frente italiano anoche aumentó la intensidad de la artillería.

En el Carso no hubo cambios.

#### Parte francés

El parte oficial francés de ayer anuncia que fracasó el golpe de mano de los alemanes en la derecha del Mosa y trincheras conquistadas por los aliados al oeste de la granja de Chambrettes.

En el resto hay relativa calma.

#### Entierro de un músico

Dicen de Viena que ayer celebróse con inusitada solemnidad el entierro del célebre músico Strauss autor de aplaudidas operetas y celebradas composiciones musicales.

#### Coronación del Emperador de Austria

Otro despacho de Viena anuncia que la ceremonia de la Coronación del nuevo Emperador resultó solemnísima, habiendo asistido al acto de incognito, el Rey Fernando de Bulgaria.

#### Propósitos del Rey de Bulgaria

El Zar de Bulgaria tiene el firme propósito de anexionarse el territorio de la antigua Dobrudja nombrando un gobernador que residiría en Constanza.

#### Desórdenes en Salónica

Dicen de Atenas que en Salónica han ocurrido gravísimos desórdenes.

En Larisa un numeroso grupo de reservistas asaltó el consulado francés destruyendo toda la documentación.

Varios marinos franceses han sido hechos prisioneros por los reservistas.

En Molina un destacamento francés fué sorprendido por los reservistas asesinandolos a todos.

## MILITARES

### SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 2 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Domingo Colorado.

Imaginería: Otro de Id. don Miguel Merino. Hospital y provisiones: 7.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 1.º oficial del mismo

## COTIZACIÓN

#### Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Monorca»)

Del 30 de Diciembre de 1916.

Interior serie A . . . . .	77'75
Id. id. B . . . . .	77'70
Id. id. C . . . . .	00'00
Exterior E . . . . .	85'10
Amortizable 5 p. % A . . . . .	98'40
Id. B . . . . .	97'70
Nortes . . . . .	70'00
Alicantes . . . . .	69'85
Franco . . . . .	80'10
Libras . . . . .	22'28

## Condiciones de paz de los aliados

Del artículo de fondo de «Il Secolo» del 15 del actual, y sólo a título de una opinión lanzada en la Prensa de uno de los países de la «Entente», traducimos:

«La lista de nuestras reivindicaciones es sencillísima. Cualquiera podría redactarlas sin temor de invadir el campo reservado a la actividad de los diplomáticos. No existen en nuestro programa situaciones recónditas e inconfesables. Nos limitamos a considerar el mínimo de resarcimientos y de compensaciones a que las naciones de la «Entente» tienen derecho por las agresiones sufridas, y desde

luego podemos establecer como estrictamente necesarias las siguientes condiciones que las potencias enemigas podrían aceptar sin discusión, si procedieran de buena fe al hablar de paz y de respeto a la Humanidad.

Primera. Liberación de Bélgica y resarcimiento de todos los daños provocados por la invasión (liberación significa independencia absoluta, y, por consiguiente, facultad de contraer amistades y concertar alianzas).

Segunda. Liberación y restitución de los territorios franceses ocupados, indemnización por las devastaciones, restitución de la Alsacia-Lorena.

Tercera. Integración de Italia a sus confines naturales y garantías estratégicas en el Adriático.

Cuarta. Reintegración de Servia, evacuación de Albania y Montenegro.

Quinta. Evacuación de Rumania.

Sexta. Restitución a Rusia de los territorios ocupados, e indemnización por el saqueo (?) de Polonia.

Séptima. Constitución de un Estado autónomo de Armenia.

Octava. Indemnización por todos los vapores sumergidos en contra de la Convención de La Haya...

Y afirmamos ser demasiado poco exigentes. Inglaterra podría declarar no querer nada para sí, y trataría, de acuerdo con Portugal, la restitución de las colonias alemanas, iniciar la discusión de los Estrechos, etc.»

Como único comentario, cualquiera que imparcialmente y desde fuera haya asistido al desarrollo de la tremenda tragedia que conmueve al mundo, seguramente se preguntará, lleno de estupefacción: ¿Y para esto han luchado victoriosamente en todos los frentes los Imperios centrales, Bulgaria y Turquía?

## El principio de la sobriedad

Leemos en el «The Daily Mail»:

«Los días actuales son testigos de los cambios más profundos acontecidos en las condiciones sociales de la Gran Bretaña desde los que introdujo la legislación suntuaria de los Tudor.

Desde ahora en adelante tendrán efectividad en los restaurantes las restricciones referentes a los alimentos. El almuerzo será limitado en dos platos, y la comida a tres. El público aceptará de buen grado estas y otras insignificantes molestias como medios de ganar la guerra.

El espíritu de «con pan y patatas», al que en alguna ocasión ha tributado mister Lloyd George extraordinarios encomios, está en cada habitante de la Gran Bretaña tan fuertemente arraigado como en los de Alemania. Y es casi seguro que más adelante se dispondrá oficialmente haya un día sin carne en la semana, tal vez el jueves. Y así no tenemos motivos de queja si se considera que durante lo mayor parte de un año han estado en Rusia a cuatro días sin carne, y el pueblo inglés no está dispuesto a ser superado en la escala de sacrificios por ninguno de sus aliados.

No cabe duda de que en lo pasado hemos sido una raza que ha comido demasiada carne. Si la guerra nos retrotrae a la existencia más sencilla y austera de anteriores generaciones, pudiéramos considerar sin ningún reparo que era esta circunstancia una verdadera gracia. En tiempos de las guerras napoleónicas, por ejemplo, los ingleses fueron, por lo general, comedores de pan, y la carne era un lujo de los más raros.

Ta escasez de trigo exigirá la introducción del «pan de guerra», que será pan usual, mezclado con maíz, avena y cebada. Esta clase de pan alcanzó un gran consumo hace cien años, y su valor alimenticio es superior mil veces al pan de harina blanqueada, al que un día de tentación nos habituaron los tahoneros de los Estados Unidos.»

## AVISO

Se desea un cocinero para la dotación de la Estación Torpedista y se admitirán proposiciones en el Arsenal hasta el 8 de Enero. Es preciso presentar buenas referencias.

## Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles Hannover, 24.

Imp. de F. Truyol.—Mahón.



# IMPRENTA DE F. TRUYOL

Galle de la Infanta, Núm. 17



En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

## NUEVO CINE

# GRANDIOSO ACONTECIMIENTO

PARA LAS PROXIMAS  
FIESTAS DE REYES

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

 MUEBLES 

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fábrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Ilene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien su el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriben ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.